

**HUBUNGAN ANTARA *SELF ESTEEM* DAN *SELF CONSCIOUSNESS* DENGAN *SELF PRESENTATION* REMAJA
PENGGUNA MEDIA SOSIAL**

SKRIPSI

Diajukan kepada Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya untuk
Memenuhi Salah Satu Persyaratan dalam Menyelesaikan
Program Strata Satu (S-1) Psikologi (S.Psi)



**SITI ALIFATUS SA'DIYAH
(J01216040)**

**PROGRAM STUDI PSIKOLOGI
FAKULTAS PSIKOLOGI DAN KESEHATAN
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
2020**

PERNYATAAN KEASLIAN PENELITIAN

Dengan ini saya mengatakan bahwa skripsi saya yang berjudul “Hubungan antara *Self Esteem* dan *Self Consciousness* dengan *Self Presentation* Remaja Pengguna Media Sosial” merupakan karya asli yang diajukan untuk memperoleh gelar Sarjana Psikologi di Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya. Karya ini sepanjang pengetahuan saya tidak terdapat karya atau pendapat yang pernah ditulis atau diterbitkan oleh orang lain, kecuali yang secara tertulis diacu dalam naskah ini dan disebutkan dalam daftar pustaka.

Surabaya, 3 Agustus 2020


Siti Alfatus Sa'diyah

HALAMAN PERSETUJUAN PEMBIMBING

SKRIPSI

HUBUNGAN ANTARA *SELF ESTEEM* DAN *SELF CONSCIOUSNESS*
DENGAN *SELF PRESENTATION* REMAJA PENGGUNA MEDIA SOSIAL

Oleh:

Siti Alifatus Sa'diyah

J01216040

Telah disetujui untuk diajukan pada sidang skripsi.

Surabaya, 25 Juni 2020
Dosen Pembimbing



Dr. Nailatin Fauziyah, M.Si. M.Psi.Psi
NIP. 197406122007102006

HALAMAN PENGESAHAN
SKRIPSI
HUBUNGAN ANTARA *SELF ESTEEM* DAN *SELF CONSCIOUSNESS*
DENGAN *SELF PRESENTATION* REMAJA PENGGUNA MEDIA
SOSIAL

Yang disusun oleh:
Siti Alifatus Sa'diyah
J01216040

Telah dipertahankan di depan tim penguji
Pada tanggal 3 Agustus 2020

Mengetahui,
Dekan Fakultas Psikologi dan Kesehatan



Dr. dr. Hj. Siti Nur Asiyah, M.Ag
NIP. 197209271996032002

Susunan Tim Penguji
Penguji I,

Dr. Nailatin Fauziah, S.Psi., M.Si
NIP. 197406122007102006

Penguji II,

Dr. Abdul Muhid, M.Si
NIP. 197502052003121002

Penguji III,

Dr. Jainudin, M.Si
NIP. 196205081991031002

Penguji IV,

Estri Kusumawati, M.Kes
NIP. 198708042014032003



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Siti Alifatus Sa'diyah
NIM : J01216040
Fakultas/Jurusan : Psikologi dan Kesehatan/Psikologi
E-mail address : alifadyh@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)
yang berjudul :

Hubungan antara Self Esteem dan Self Consciousness dengan Self Presentation

Remaja Pengguna Media Sosial.

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara **fulltext** untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 08 September 2020

Penulis

(Siti Alifatus Sa'diyah)
nama terang dan tanda tangan

INTISARI

Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui hubungan antara *self esteem* dan *self consciousness* terhadap *self presentation* remaja pengguna media sosial. Penelitian kuantitatif korelasional dengan menggunakan teknik pengumpulan data berupa skala *Presentation of Online Self Scale* (POSS), *State Self-Esteem Scale* (SSES) dan skala *Self Consciousness Scale* (SCS-R). Penelitian ini dilakukan di SMAN 2 Lamongan. Subjek penelitian berjumlah 153 orang dengan teknik pengambilan data menggunakan metode *cluster sampling*. Metode analisis yang digunakan adalah teknik analisis regresi ganda.

Hasil dari penelitian ini menunjukkan bahwa terdapat hubungan signifikan yang bersifat negatif antara *self esteem* dengan *self presentation* remaja pengguna media sosial ($p = 0,000$ dan $t = -3,375$). Sementara itu, pada *self consciousness* dengan *self presentation* tidak terdapat hubungan signifikan ($p = 0,282$ dan $t = 1,079$). Di sisi lain, secara bersama-sama *self esteem* dan *self consciousness* berhubungan signifikan dengan *self presentation* remaja pengguna media sosial ($p = 0.000$ dan $F = 10.469$). Sumbangan efektif yang diberikan *self esteem* dan *self consciousness* secara bersama-sama dengan *self presentation* adalah sebesar 12,2% dan sisanya dipengaruhi oleh faktor lain.

Kata kunci: Presentasi Diri, Harga Diri, dan *Self Consciousness*, Remaja, Media Sosial.

BAB I

PENDAHULUAN

A. Latar Belakang

Kemajuan teknologi adalah hal yang tidak dapat terelakkan. Berbagai hal seakan termudahkan dengan adanya teknologi terutama dengan kemunculan internet. Di Indonesia sendiri menurut Asosiasi Penyelenggara Jasa Internet Indonesia atau APJII (www.apjii.or.id, 2019) dari 264 juta penduduk Indonesia 171,17 juta atau sekitar 68% diantaranya telah mengakses internet. Keberadaan internet kini menjadi hal yang tidak bisa dilepaskan dari kehidupan sehari-hari. Berbagai kemudahan disuguhkan oleh internet, mulai dari kemudahan akses informasi, pesan antar makanan, berbelanja, pemesanan paket liburan dan penginapan dan yang tidak kalah penting adalah sebagai media komunikasi yang efektif.

Jika pada dua dekade yang lalu, orang-orang akan mencari telepon umum atau memasang telepon rumah untuk menghubungi kerabat dan teman yang jauh. Bahkan menulis surat dan menanti surat balasan hingga berhari-hari. Kini, hanya dengan hitungan detik, orang-orang tanpa memperhatikan batasan waktu dan tempat bisa saling berkomunikasi, entah melalui pesan teks, suara atau *video call* melalui sesuatu yang dinamakan *social media* atau media sosial. Bukan hanya itu dewasa ini, media sosial juga memfasilitasi penggunanya untuk membagikan ide, gambar, video dan berbagai kegiatan mereka pada pengguna yang lain.

Berdasarkan data yang dilansir dari situs *Globalwebindex: Hootsuit we are Sosial* (www.wearesocial.com, 2019) juga menunjukkan 56% dari populasi Indonesia adalah pengguna aktif media sosial, yaitu sebanyak 150 juta jiwa. Angka ini tentunya merupakan angka yang sangat besar, dari data ini pula dapat diketahui bahwa media sosial paling banyak diakses melalui *smartphone* atau telepon pintar, yakni sebanyak 130 juta jiwa. Sementara sisanya, mengakses media sosial menggunakan media sosial melalui PC.

Berdasarkan data yang dilansir dari sumber yang sama yaitu *Globalwebindex: Hootsuit we are Sosial* (www.wearesocial.com, 2019) diketahui bahwa *Youtube, Whatsapp, Facebook, Instagram* dan *Line* menjadi lima besar media sosial yang paling banyak digunakan oleh pengguna Indonesia. Sosial media bukan lagi menjadi media komunikasi biasa. Jika umumnya orang akan berkomunikasi dengan orang-orang yang dikenal. Kini melalui media sosial yang semakin canggih, orang-orang bisa membagikan berbagai hal bahkan kepada orang yang tidak mereka kenal sekalipun baik melalui postingan umum maupun fungsi "*story*" yang kini mulai beramai-ramai ditemui di berbagai media sosial seperti *Instagram, facebook, whatsapp* hingga *youtube*.

Dalam *McGraw Hill Dictionary* (Kusumasari & Hidayati, 2014) sosial media sendiri merupakan media yang digunakan oleh orang-orang untuk saling berinteraksi dengan cara berbagi, bertukar informasi dan gagasan dalam suatu jaringan dan komunitas virtual. Sementara itu menurut Lewis, media sosial adalah media digital yang

memungkinkan orang untuk berhubungan, berinteraksi, memproduksi dan berbagi isi pesan (Aiyuda & Syakarofath, 2019). Berdasarkan pengertian-pengertian yang telah dipaparkan sebelumnya, media sosial dapat didefinisikan sebagai media untuk saling berinteraksi, berbagi, dan bertukar informasi. Oleh karena itu tidak jarang kita temui orang-orang memposting suatu hal, baik berupa tulisan, gambar, video, hingga berupa postingan ulang dari postingan orang lain (*repost*) yang sesuai dengan pikiran atau kondisi mereka saat itu. Inilah yang kemudian disebut sebagai *Self Presentation* yang dilakukan dalam secara online di media sosial, orang-orang akan mengabadikan kegiatan mereka, sibuk mengedit foto atau video yang akan mereka posting, memikirkan dengan seksama suatu *caption*, dan seterusnya. *Self Presentation* sendiri adalah tindakan mengekspresikan diri dengan berperilaku menggunakan cara-cara yang telah dirancang dengan tujuan menciptakan kesan yang baik atau sesuai dan dianggap ideal (Myers, 2010). Secara garis besar, presentasi diri dapat didefinisikan sebagai bentuk keinginan individu untuk menampilkan gambaran yang diinginkan kepada penonton eksternal (orang lain) dan kepada penonton internal (diri sendiri). Seseorang akan berusaha mengelola dan mengatur kesan yang sudah dibuat untuk memberikan kesan tertentu pada orang lain dengan tujuan mendapatkan penerimaan.

Maraknya penggunaan sosial media, tidak bisa dipisahkan dengan *self presentation* yang dilakukan penggunanya. Dewasa ini, bahkan kerap kali orang-orang beranggapan bahwa hal-hal yang dilakukan orang di sosial media adalah suatu kepalsuan belaka. Hal ini

internet dan sosial media seperti sekarang ini digunakan sebagai “sosial laboratorium” yang menyediakan kebebasan individu untuk mempresentasikan diri dengan berbagai cara yang berbeda di media sosial. Hal ini tentu dipengaruhi terlebih faktor dalam diri, seperti perasaan rendah diri dan ketidakstabilan konsep diri yang dimiliki. Hal ini berkaitan juga dengan *self esteem* dan *self consciousness* yang dimiliki remaja. Berdasarkan penelitian Fullwood, et all (2015) menjelaskan bahwa remaja yang belum stabil dalam dirinya cenderung biasa melakukan percobaan pada banyak teknik presentasi diri *online*. Sementara itu, remaja yang sudah stabil dirinya akan melakukan presentasi diri yang konsisten baik *online* maupun *offline*. Berdasarkan teori dan hasil penelitian yang dikemukakan Fullwood, et all (2015) dan beberapa penelitian serupa menggaris bawahi bahwa pentingnya peran faktor dalam diri yang mempengaruhi presentasi yang dilakukan seseorang. Banyak dijumpai bahwasanya seseorang yang memiliki harga diri rendah dan sadar akan komentar negatif orang di media sosial cenderung akan melakukan teknik presentasi hingga berlebihan, bahkan tidak dapat dikenali sebagai dirinya lagi. Salah satu contoh adalah berita viral yang mengisahkan tentang seorang pria yang tertipu oleh wajah calon istrinya yang ditemui melalui media sosial (m.tribunnews.com, 2019).

Tidak selamanya orang-orang melakukan presentasi diri di media sosial dengan menunjukkan sisi terbaik mereka atau dengan melakukan manipulasi sedemikian rupa. Jika hal tersebut di atas disebut sebagai *Tacticali Self Presentation*, maka terdapat pula yang

dinamakan *Expressive Self Presentation*. Hal ini berdasar fenomena yang tak jarang peneliti jumpai pada pengguna media sosial yang menunjukkan kesedihan atau kemarahan. Memposting hal-hal yang menunjukkan bahwa mereka sedang dalam kondisi buruk saat itu. Dengan kata lain, media sosial tidak hanya digunakan untuk saling membagikan hal-hal baik dan menarik tentang individu namun juga gagasan dan diri mereka yang seutuhnya. Sehingga media sosial bisa dianggap sebagai media pengekspresian diri dan emosi bagi sebagian orang. Menurut Hogg & Vaughan (2011) melalui proses *Expressive Self Presentation* dimana individu berusaha untuk mendapat validasi *self* konsepnya melalui aksi yang dilakukan. Fokus yang dimiliki dalam melakukan suatu hal disini bukan lagi orang lain melainkan lebih kepada diri sendiri. Beberapa penelitian menunjukkan bahwa orang-orang lebih suka situasi sosial dimana mereka bisa bertindak konsisten sesuai dengan *self concept* mereka.

Faktor-faktor yang mempengaruhi *Self Presentation* secara garis besar menurut Mazeikiene, et all (2010) terdapat tiga yaitu dari dalam diri, interpersonal faktor dan faktor luar. Dua variabel yang akan diteliti dalam penelitian ini adalah faktor yang berasal dari dalam diri yaitu *self esteem* dan *self consciousness*. Penggunaan media sosial dipengaruhi oleh tingkat harga diri seseorang. Media sosial memberikan wadah bagi penggunanya untuk menunjukkan sisi diri mereka yang sesuai dengan apa yang diinginkannya. Selain itu, dengan membagikan foto maupun video di sosial media individu akan menampilkan versi dirinya yang terbaik guna mendapatkan *feedback*

yang positif dari orang lain. Individu berusaha mengatur kesan yang diciptakan oleh mereka sendiri. Memberi alasan, pembenaran, atau minta maaf sebagai sesuatu yang perlu untuk mendukung harga diri dan menguji kebenarannya dari citra diri sendiri (Myers, 2010).

Secara teori Baumeister, et al (1989) menjelaskan bahwa harga diri akan memberikan pengaruh pada presentasi diri. Orang dengan harga diri tinggi lebih menghargai kemampuan mereka dan berusaha untuk mendapat pengakuan dari sekitarnya. Tingkat harga diri yang tinggi melakukan taktik presentasi diri karena berusaha mendapatkan status, prestise dan kompetensi yang lebih tinggi (Mazeikiene, et al, 2010). Orang yang memiliki harga diri tinggi menganggap media sosial sebagai tempat untuk memvalidasi diri atau mendapat pengakuan atas diri mereka (Mehdizadeh, 2010). Sementara orang dengan kondisi *self esteem* rendah melakukan presentasi diri didasarkan pada keinginan untuk menghindari kegagalan (Baumeister, et al, 1989). Mereka akan bertindak lebih hati-hati.

Hal ini senada dengan penelitian yang dilakukan (Mehdizadeh, 2010) dengan judul "*Self Presentation 2.0: Narccism and Self Esteem on Facebook*". Penelitian ini menggunakan subjek 100 pengguna *facebook* di Universitas York University. Hasil dari penelitian ini menunjukkan tingginya tingkat narsisme dan rendahnya *self esteem* seseorang berhubungan dengan tingginya *self presentation* yang dilakukan di media online *facebook*. Hal ini berkaitan dengan dianggapnya *Facebook* sebagai media kompensasi orang-orang dengan harga diri rendah. Sementara orang yang memiliki harga diri tinggi

menganggap media sosial sebagai tempat untuk memvalidasi diri atau mendapat pengakuan atas diri mereka.

Sementara itu, penelitian antara *self presentation* dan *self consciousness* yang berjudul *Self Consciousness and Strategic Self Presentation* yang dilakukan (Doherty & Schlenker, 1991) menunjukkan hasil orang dengan *Self Consciousness* atau *public self consciousness* tinggi sangat memperhatikan kata dan perbuatannya di depan publik. Orang-orang yang disebut *Pure Public* ini cenderung menggunakan strategi presentasi agar diterima orang-orang dan menghindari penolakan sosial. Mereka menyadari dirinya sebagai objek sosial dan memperhatikan cara mereka melakukan presentasi diri dan bagaimana orang-orang menilai mereka. Sedangkan orang dengan *self consciousness* rendah atau *Private Self Consciousness* cenderung tidak menggunakan strategi presentasi dan menunjukkan diri apa adanya secara positif. Mereka tidak banyak peduli seperti apa *feedback* yang akan mereka dapat dari orang lain. Mereka hanya akan menampilkan diri mereka apa adanya.

Dalam teori yang diungkap Baumeister, et all (1989) menjelaskan bahwa orang yang memiliki kesadaran diri yang tinggi cenderung mengamati apa yang bisa diperhatikan orang lain dari dirinya sehingga meminimalkan kesalahan yang mungkin terjadi dengan melakukan taktik presentasi diri. Orang yang memiliki kesadaran diri yang tinggi cenderung mengamati apa yang bisa diperhatikan orang lain dari dirinya (Mazeikiene, et all, 2010). Hal ini memperkuat ketakutan akan penolakan dari lingkungan (Baumeister, et all, 1989). Sedangkan orang yang memiliki *Self Consciousness* rendah cenderung tidak menggunakan strategi presentasi dan menunjukkan diri apa adanya

secara positif. Mereka tidak banyak peduli seperti apa *feedback* yang akan mereka dapat dari orang lain. Mereka hanya akan menampilkan diri mereka apa adanya.

Lebih lanjut, secara garis besar *self esteem* dan *self consciousness* remaja dalam hal ini akan menentukan presentasi diri yang mereka lakukan di media sosial. Remaja dengan harga diri tinggi akan mempergunakan media sosial untuk memverifikasi gambaran atas diri yang mereka yakini atau dengan kata lain memperoleh pengakuan atas kelebihan mereka. Di sisi lain, remaja dengan harga diri rendah menjadikan media sosial sebagai tempat melakukan kompensasi atas kekurangan yang ada dalam diri mereka. Sementara *self consciousness* yang dimiliki akan membuat remaja menyadari atas kelebihan apa saja yang harus mereka tonjolkan dan kelemahan yang harus disembunyikan melalui media sosial. Kesadaran atas diri sebagai objek sosial juga akan membuat remaja cenderung menggunakan strategi presentasi diri di media sosial..

Di Indonesia, data dari *Globalwebindex: Hootsuit we are Sosial* (www.wearesocial.com, 2019), bahwa pengakses sosial media terbesar berada pada rentang usia 13-24 tahun yaitu sebesar 48%. Remaja didefinisikan sebagai suatu periode perkembangan peralihan dari masa anak-anak menuju dewasa yang meliputi perubahan biologis, kognitif, serta sosial emosional. Batasan usia masa remaja dikemukakan Hurlock (2002), berlangsung dari usia 12-13 tahun, dan berakhir pada usia 17 atau 18 tahun hingga 21 tahun, yakni merupakan usia dimana seseorang telah dianggap matang secara hukum.

Peneliti akan melakukan penelitian pada remaja di SMAN 2 Lamongan yang merupakan salah satu sekolah favorit yang ada di Lamongan. Pemilihan tempat ini dilandasi oleh penelitian yang dilakukan Amanah (www.radarsurabaya.jawapos.com, 2019) yang berjudul “Pemanfaatan Literasi Digital di Kalangan Guru dan Pelajar di Surabaya” yang menunjukkan bahwa 78% persen pelajar mengakses internet untuk media sosial, bukan untuk mengakses referensi tentang ilmu pengetahuan. Sebelumnya, peneliti juga telah melakukan *survey* penggunaan sosial media pada sejumlah 74 siswa di SMAN 2 Lamongan (pada 06 Mei 2020) yang dipilih secara random. Berdasarkan *survey* didapati bahwa semua subjek adalah pengguna media sosial, dimana mereka mengatakan bahwa 26% hal yang sering mereka posting di media sosial adalah foto pribadi dan kegiatan mereka. Lebih lanjut, hasil *survey* juga menunjukkan bahwa sebelum mengupload sesuatu di media sosial 61% akan melakukan pemilihan dan *editing* foto dan membuat *caption*, dimana hal ini diketahui termasuk upaya presentasi diri di media sosial. Berdasarkan hasil *survey* juga didapati bahwa tujuan mereka menggunakan media sosial adalah 50% untuk membagikan momen pada orang lain, sisanya untuk mengekspresikan diri, membagikan informasi, komunikasi dan lainnya.

Selain itu, penggunaan media sosial di SMAN 2 Lamongan menjadi hal yang umum dilakukan seperti pada remaja sekarang ini. Terlebih sebagai sekolah favorit akses informasi umumnya tersebar melalui media *online*. Berdasarkan wawancara yang dilakukan pada saudara M. Kholid Muqorrobin, Ketua OSIS SMAN 2 Lamongan (10

Mei 2020) menjelaskan bahwa informasi di lingkungan sekolah umumnya akan diinfokan secara langsung (di sekolah) atau secara tidak langsung melalui sosial media seperti *Instagram* maupun *Whatsapp*. Sebagai ketua OSIS, adanya sosial media dianggap sebagai suatu hal yang sangat membantu penyebaran informasi dengan cepat. Penggunaan media sosial sebagai sumber penyebaran informasi ini memungkinkan bahwa seluruh siswa di SMAN 2 Lamongan adalah pengguna media sosial. Seperti halnya penelitian berjudul “Korelasi Media Sosial *Instagram* Dengan Presentasi Diri Mahasiswa Jurusan Ilmu Komunikasi Universitas Riau” yang dilakukan oleh (Gustina, 2015) yang menunjukkan hasil bahwa terdapat hubungan antara penggunaan sosial media dan presentasi diri sebesar 58,5%.

Lebih lanjut, sama halnya dengan penelitian yang dilakukan (Royyana & Fauziah, 2017) yang juga melakukan penelitian *Self Presentation* pada pelajar SMA, dimana pada saat berada di bangku SMA, siswa-siswi SMA berada pada pertengahan masa remaja. Masa remaja sendiri adalah masa dimana merupakan masa-masa banyak terjadi perubahan yang terjadi sehingga memberikan dampak pada perkembangan diri remaja itu sendiri (Hurlock, 2002). Sebagai periode peralihan, dimana disini remaja bukan lagi sebagai anak-anak namun masih dianggap belum dapat disebut dewasa. Ketidakjelasan status remaja membuatnya cenderung suka mencoba gaya hidup yang berbeda dan menentukan pola perilaku, nilai dan sifat yang paling sesuai dengan dirinya (Santrock, 2002). Melalui media sosial dengan melihat berbagai *figure*, remaja akan mencoba mempresentasikan diri sesuai dengan diri

dilakukan pada 323 pengguna *Instagram* yang berusia 13-24 tahun dengan Teknik *convient sampling*. Hasil penelitian menunjukkan bahwa terdapat pengaruh signifikan dari *Self Esteem*, *Self Consciousness*, dan *Sosial Support* terhadap *Inauthentic Self Presentation* pengguna *Instagram*.

Penelitian selanjutnya berjudul “*Communicating via photographs: A gendered analysis of Olympic athletes’ visual self-presentation on Instagram*” yang dilakukan oleh Geurin-eagleman & Burch (2016). Penelitian ini menunjukkan hasil bahwa atlet perempuan cenderung lebih suka membagikan foto dirinya sendiri dan foto-foto yang diambil dalam situasi privasi. Sementara atlet laki-laki lebih banyak variasi foto yang diposting untuk menarik perhatian *followersnya*.

Penelitian ini berjudul “*Click here to look clever: Self-presentation via selective sharing of music and film on sosial media*” yang dilakukan oleh Johnson & Ranzini (2018). Penelitian ini dilakukan pada 168 subjek. Hasil dari penelitian ini menunjukkan bahwa orang-orang dengan selera yang sama dengan mayoritas cenderung membagikan lebih sedikit musik an film yang unik. Sementara orang-orang dengan selera pribadi yang kuat cenderung membagikan musik dan film yang lebih bermakna dan unik.

Penelitian ini berjudul “Korelasi Media Sosial *Instagram* Dengan Presentasi Diri Mahasiswa Jurusan Ilmu Komunikasi Universitas Riau” yang dilakukan oleh Gustina (2015). Penelitian ini dilakukan pada 155 mahasiswa fakultas komunikasi Universitas Riau.

Penelitian ini menunjukkan hasil bahwa terdapat hubungan antara penggunaan sosial media *Instagram* dan presentasi diri sebesar 58,5% yang dalam hal ini berada dalam kategori sedang.

Penelitian yang berjudul "*Self Presentation Tactics in Sosial Media*" yang dilakukan oleh Huang (2014). Penelitian ini diikuti oleh 1594 remaja di China. Hasil dari penelitian ini menunjukkan bahwa remaja terutama menggunakan taktik presentasi diri di sosial media antara lain *self promotion, ingratiation, manipulation* dan *damage control*.

Penelitian selanjutnya dilakukan oleh Yang & Brown (2016) dengan judul "*Online Self Presentation on Facebook and Self Development During the College Transition*". Subjek penelitian adalah 218 mahasiswa. Penelitian ini bertujuan untuk mencari hubungan antara variabel *self presentation, self esteem* dan *self concept clarity*. Hasil dari penelitian ini menunjukkan *Self Presentation* dalam *Facebook* berhubungan secara positif dengan respon dukungan dari audiens dimana berimbas pada semakin meningkatnya *self esteem*. *Self Presentation* dalam *Facebook* juga berhubungan dengan *self reflection* yang berpengaruh terhadap rendahnya *self concept clarity*.

Penelitian berjudul *Self Consciousness and Strategic Self Presentation* yang dilakukan Doherty & Schlenker (1991) menunjukkan hasil orang dengan *Self Consiousness* atau *public self consciousness* tinggi sangat memperhatikan kata dan perbuatannya di depan publik. Orang-orang yang disebut *Pure Public* ini cenderung menggunakan strategi presentasi agar diterima orang-orang dan menghindari

penolakan sosial. Mereka menyadari dirinya sebagai objek sosial dan memperhatikan cara mereka melakukan presentasi diri dan bagaimana orang-orang menilai mereka. Sedangkan orang dengan *self consciousness* rendah atau *Private Self Consiousness* cenderung tidak menggunakan strategi presentasi dan menunjukkan diri apa adanya secara positif. Mereka tidak banyak peduli seperti apa *feedback* yang akan mereka dapat dari orang lain. Mereka hanya akan menampilkan diri mereka apa adanya.

Penelitian selanjutnya dilakukan Mehdizadeh (2010) dengan judul “*Self Presentation 2.0: Narccism and Self Esteem on Facebook*”. Penelitian ini menggunakan subjek 100 pengguna facebook di Universitas York University. Hasil dari penelitian ini menunjukkan tingginya tingkat narsisme dan rendahnya *self estem* seseorang berhubungan dengan tingginya *self presentation* yang dilakukan di media online *facebook*. Lebih lanjut, hasil penelitian juga menunjukkan perbedaan gender mempengaruhi perbedaan Teknik presentasi diri yang digunakan di *facebook*.

Penelitian yang dilakukan Aiyuda & Syakarofath (2019) dengan judul “Presentasi diri di Sosial Media (*Instagram & Facebook*) Sebuah *Literature Review*”. Penelitian ini memberikan hasil bahwa ada beberapa variabel yang dalam 5 tahun terakhir sering dikorelasikan dengan presentasi diri di media sosial lebih banyak pada faktor internal individu seperti kepribadian, harga diri, narsisme, maupun faktor bawaan seperti demografi, berupa gender atau faktor sosial seperti budaya.

Penelitian yang berjudul “*Self Esteem Moderates the Influence of Self Presentation Style on facebook Users’ Sense of Subjective Well Being*” yang dilakukan Jang, et all (2018). Hasil Penelitian ini menunjukkan hasil bahwa *true Self presentation* yang dilakukan berhubungan dengan tingkat kebahagiaan yang tinggi pada orang dengan harga diri tinggi dibandingkan dengan orang dengan harga diri rendah. Sementara itu, penggunaan *Strategic Self Presentation Style* berhubungan dengan kebahagiaan yang dirasakan keduanya baik bagi orang dengan harga diri rendah maupun tinggi. Lebih lanjut, dengan menunjukkan diri yang sebenarnya (*true self*) di *Facebook* secara efektif memuaskan orang dengan harga diri tinggi akan kebutuhan kompetensinya, itulah mengapa mereka menunjukkan tingkat kebahagiaan yang tinggi.

Penelitian dengan judul “*Profiling Public and Private Self Consciousness on Self Presentation*” yang dilakukan oleh Hart, et all (2019). Penelitian ini dilakukan pada 298 individu di *United States*. Hasil dari penelitian ini menunjukkan bahwa *Private Self Consciousness* memiliki hubungan dengan *Self Presentation*, akan tetapi dimensinya (*Internal State Awareness & Self Reflection*) memiliki pendekatan yang berbeda pada *Self Presentation*. Sementara itu, *Public Self Consciousness* berhubungan dengan taktik *Ingratiation* dalam *Self Presentation* namun tidak merepresentasikan orientasi *Self Presentation* secara luas.

Secara garis besar, perbedaan penelitian yang dilakukan peneliti dengan penelitian terdahulu yang telah dipaparkan di atas adalah pada

variabel psikologis yang diteliti, bentuk penelitian, dan subjek penelitian. Peneliti memfokuskan untuk menemukan hubungan antara variabel *self esteem* dan *self consciousness* dengan *self presentation* remaja pengguna media sosial. Pada penelitian yang dipaparkan umumnya merupakan penelitian kualitatif tentang *self presentation* atau kuantitatif yang berusaha mengungkap *self presentation* dengan satu variabel tertentu misalnya *self esteem* atau *self consciousness* saja. Namun terdapat juga penelitian di atas yang berusaha mengungkap hubungan antara dua variabel atau lebih yang mempengaruhi *self presentation*. Bahkan penelitian yang dilakukan Asyifa (2019) memiliki kemiripan dengan penelitian yang dilakukan peneliti, hanya saja penelitian yang dilakukan Asyifa (2019) meneliti empat variabel yaitu pengaruh *self esteem*, *self consciousness*, dan *social support* terhadap *inauthentic self presentation*. Perlu diketahui disini, perbedaan yang ditemukan selain berasal dari jumlah variabel adalah pada variabel *y* yaitu jika Asyifa (2019) meneliti *inauthentic self presentation* yang mana merupakan usaha individu untuk menampilkan citra diri yang ideal dan palsu di media sosial. *Self Presentation* yang diteliti oleh peneliti memiliki cakupan lebih luas, dan *inauthentic self presentation* menjadi bagian di dalamnya dengan sebutan *tactical self presentation*. Dengan kata lain, peneliti dalam hal ini meneliti *self presentation* bukan hanya dari segi *tactical* namun juga *expressive self presentation* yang terjadi di media sosial. Perbedaan penelitian selanjutnya adalah pada subjek, jika penelitian sebelumnya kebanyakan meneliti pengguna sosial media yang berada pada tingkatan mahasiswa

terdapat tujuan dan manfaat dilakukannya penelitian dan terakhir sistematika pembahasan yang berisi ringkasan singkat isi laporan skripsi yang dilakukan peneliti.

Bab II berisikan kajian pustaka yang membahas tentang teori semua variabel yang diteliti. Bahasan ini terdiri dari definisi, aspek-aspek, bentuk-bentuk hingga faktor yang mempengaruhi variabel. Selanjutnya dibahas pula dalam bab ini mengenai hubungan antar variabel yang diteliti, kerangka teoritik penelitian dan hipotesis yang dirumuskan dalam penelitian ini.

Bab III menjelaskan tentang metode penelitian yang dipergunakan peneliti. Metode ini meliputi rancangan penelitian, identifikasi variabel, definisi operasional tiap variabel, populasi, teknik sampling dan sampel, instrument penelitian yang dipergunakan hingga jabaran tentang analisis data yang dipergunakan untuk mengolah data penelitian yang diperoleh.

Kemudian pada Bab IV berisi mengenai jabaran hasil penelitian dan pembahasannya. Pada bab ini akan dijelaskan mulai dari persiapan dan pelaksanaan penelitian, karakteristik subjek, deskripsi hasil penelitian, hasil uji prasyarat hingga pengujian hipotesis penelitian. Dan di akhir bab akan dilakukan pula pembahasan atas hasil yang telah diperoleh. Terakhir, pada bab V merupakan penutup yang berisi kesimpulan atas penelitian yang dilakukan dan saran bagi peneliti selanjutnya yang akan meneliti topik yang sama dengan penelitian yang dilakukan peneliti.

tersebut tidak mengandalkan perilaku spontan atau keterampilan sosialnya sendiri. Ketidakpercayaan diri tercermin dalam perilaku non-verbal (pembatasan gerakan, ketidaktegasan, ketegangan seluruh tubuh, dll.), Juga dalam informasi yang disajikan untuk orang-orang sekitarnya dalam bentuk verbal (kritik diri, penghinaan diri sendiri).

2) *Self Consciousness*: Kesadaran diri yang tinggi membuat seseorang mengamati apa yang bisa diperhatikan orang lain dari dirinya. Menyadari diri sebagai objek yang diperhatikan orang lain dan memperkuat ketakutan akan penolakan dari lingkungan (Mazeikiene, et all, 2010). Jadi, dengan mempertimbangkan bagaimana ia dilihat orang-orang disekitarnya, maka individu tersebut lebih cenderung akan menerapkan presentasi diri. Kesadaran diri memperkuat perasaan bahwa ia diamati. Pengamatan oleh orang-orang di sekitarnya memperkuat rasa sadar dan motivasi diri sehingga orang akan mempresentasikan diri dan membentuk kesan tertentu.

3) *Extraversion, other directness*: Faktor ini berhubungan dengan yang menentukan kemampuan beradaptasi individu dalam lingkungannya. Faktor ini memungkinkan kemampuan untuk memilih model presentasi diri yang sesuai dengan situasi yang dialami yang juga bersesuaian dengan harapan masyarakat dan norma sosial (Baumester, et all, 1989).

4) *Self esteem*: Baumester, et all (1989) mencatat bahwa orang dengan harga diri tinggi *defensive* lebih menghargai kemampuan mereka dan berusaha untuk mendapat pengakuan dari sekitarnya, sedangkan orang dengan harga diri tinggi yang kuat cenderung membutuhkan

pengakuan. Tingkat harga diri yang tinggi melakukan taktik presentasi diri karena berusaha mendapatkan status, prestise dan kompetensi yang lebih tinggi. Orang dengan harga diri yang tinggi berusaha untuk menunjukkan gambar ego yang positif, Kondisi *self esteem* rendah melakukan presentasi diri didasarkan pada keinginan untuk menghindari kegagalan (Mazeikiene, et all, 2010). Orang-orang dengan harga diri yang rendah, meskipun berusaha untuk mendapatkan gambar yang diinginkan, cenderung bertindak secara tidak langsung. Mereka akan bertindak lebih hati-hati.

5) *Sosial anxiety*: Perasaan ini muncul ketika terjadi reaksi orang-orang yang kuat yang membangkitkan *insecurity* pada orang-orang sehingga terjadi perilaku yang tidak natural karena mengalami ketidaknyamanan secara psikologis yang menimbulkan sikap bertahan, menyembunyikan dan menjauh. Berdasarkan data, mereka yang mengalami rasa khawatir karena menganggap situasi sosial sebagai ancaman bagi mereka, selama melakukan presentasi diri mengalami stress baik fisiologis maupun psikologis (Mazeikiene, et all, 2010). Di sisi lain, kecemasan sosial berkembangn ketikan orang- orang berharap agar bisa mengesankan orang-orang, akan tetapi mereka tidak percaya bisa sukses. Orang-orang yang cemas cenderung lebih berhati-hati dalam melakukan perilaku interpersonal yang dapat menimbulkan kemungkinan yang berhubungan dengan penghindaran kegagalan (menjauh, kebingungan, rasa malu).

b. *Inter individual factor*: Pengalaman pribadi yang menentukan *self presentation* yang dialami individu. Orang-orang yang mengalami lebih

sering situasi yang mengharuskan melakukan presentasi diri memiliki kemampuan yang lebih baik dalam melakukan strategi presentasi presentasi diri karena pengalamannya dalam mengalami sedikit kecemasan sosial. Mereka mampu memanipulasi perilaku dan reaksi mereka pada orang lain. Oleh karena itu, dapat disimpulkan bahwa satu faktor yang mengkondisikan kualitas presentasi diri seseorang adalah pengalaman bersosialisasi dari individu, alasan yang menguatkan adalah ada atau tidaknya pengalaman memalukan yang diterima dan alasan tidak menguatkan adalah adanya dukungan, hukuman dan evaluasi, kesuksesan dan kegagalan (Baumeister, et all, 1989). Ketika mengalami kesuksesan akan mengembangkan rasa positif. Pengalaman mengalami timbal balik baik positif maupun negatif dari publik akan membentuk ego efisiensi seseorang. Bergantung pada kondisi sosial, pengalaman-pengalam itu mungkin sudah dirasakan sejak kecil. Contohnya pada budaya tertentu, masyarakat dan keluarga menekan dan melarang secara tidak langsung. Tapi pada budaya lain justru menstimulasi dan mendukung.

c. *Situational faktor of sosial environment*, yang terdiri dari:

- 1) *Sosial cultural norm & norm's estimator group*: Perbedaan budaya dan perbedaan norma yang berlaku bisa membatasi perilaku publik dan kemungkinan adanya evaluasi atas perilaku. Perbedaan tersebut bisa dilihat misalnya pada budaya jepang dan barat yang jauh berbeda. Evaluasi publik atas perilaku lebih mudah ditemukan di Jepang (Mazeikiene, et all, 2010). Ketika beradaptasi dengan norma suatu kelompok sosial, orang-orang akan cenderung menampilkan sesuatu

hal yang bersesuaian. Meskipun demikian, hal tersebut memiliki kemungkinan untuk dilanggar di kemudian hari. Norma sosial mengharuskan bahwa presentasi diri akan berhubungan dengan perilaku orang-orang di sekitarnya. Oleh karena itu, untuk mendapat penerimaan dari lingkungan orang-orang akan melakukan apa yang dianggap bisa diterima dan dilakukan publik (Baumester, et all, 1989).

- 2) Interaksi antara *audiens* dan harapan adanya *self presentation*: Harapan dalam melakukan presentasi diri terbentuk karena adanya keinginan untuk memperoleh penerimaan sosial dan dianggap menarik oleh orang lain. Harapan dari presentasi diri yang dimiliki individu berhubungan dengan kemungkinan sukses atau gagal. Adanya harapan dari audiens dapat menyebabkan tekanan bagi presenter dan lebih jauh dapat mengganggu proses impresi atau melakukan presentasi diri (Mazeikiene, et all, 2010).
- 3) *The quality of estimator & Other values of people*: Ketika seseorang bergantung pada orang lain yang berhubungan dengan hasil presentasi diri yang didapat, dia akan memilih strategi presentasi tertentu untuk mencapai kesuksesan. Estimator yang memiliki status dan kekuatan tinggi yang memiliki nilai besar, kualitas orang lain; sebuah evaluasi positive yang diinginkan, orang yang menarik dan berkuasa, serta beberapa karakteristik tertentu (Baumester, et all, 1989). Ketika kita mempercayai bahwa orang lain memiliki nilai negatif, maka presentasi diri yang dilakukan individu akan tidak optimal dan cenderung menampilkan karakternya yang bersifat negatif. Ketika melakukan presentasi diri, seseorang akan cenderung melihat apa yang akan

- a. *Private Self Consciousness* adalah suatu bentuk kesadaran individu atas dirinya meliputi perasaan dan pikiran yang merupakan cerminan atas kebutuhan dan harapannya (Azuwardi, 2014). Aspek ini menunjukkan kecenderungan individu untuk fokus pada hal-hal dalam dirinya seperti pikiran, perasaan, tujuan, motif, kelebihan, kekurangan, motivasi, nilai dan seterusnya.
- b. *Public Self Consciousness* adalah suatu bentuk kesadaran individu atas pandangan dan penilaian orang lain atas dirinya sehingga akan berpengaruh atas perilakunya (Azuwardi, 2014). Individu akan lebih berhati-hati dalam berperilaku karena sadar dirinya sebagai objek sosial.
- c. *Sosial Anxiety* merupakan suatu perasaan ketidaknyamanan atas kehadiran orang lain. Jika pada dua aspek sebelumnya adalah pengarahannya perhatian atau atensi individu, aspek ini merupakan reaksi kesadaran individu atas diri dan pandangan orang lain (Asyifah, 2019). Kecemasan yang timbul bisa saja atas kesadaran individu pada kekurangan/kesalahan yang dia miliki atau mungkin juga berasal dari luar yaitu takut akan pandangan orang lain padanya.

D. Hubungan antara *Self Esteem* dan *Self Consciousness* dengan *Self Presentation* Remaja Pengguna Media Sosial

Baumeister, et all (dalam Mazeikiene, et all, 2010) setelah melakukan penelitian generalisasi dari bentuk- bentuk presentasi diri yang berbeda, yang hasilnya kemudian dirumuskan bahwa suatu

presentasi diri ditentukan oleh faktor-faktor yang terbagi dalam tiga kelompok besar yaitu faktor dari dalam diri, interpersonal faktor dan faktor luar. Dua variabel yang akan diteliti dalam penelitian ini adalah faktor yang berasal dari dalam diri yaitu *self esteem* dan *self consciousness*.

Baumeister, et all (1989) menjelaskan bahwa harga diri akan memberikan pengaruh pada presentasi diri. Lebih lanjut, berdasarkan penelitian yang dilakukan, orang dengan harga diri tinggi lebih menghargai kemampuan mereka dan berusaha untuk mendapat pengakuan dari sekitarnya. Orang dengan harga diri tinggi yang kuat cenderung membutuhkan pengakuan. Tingkat harga diri yang tinggi melakukan taktik presentasi diri karena berusaha mendapatkan status, prestise dan kompetensi yang lebih tinggi (Mazeikiene, et all 2010). Orang dengan harga diri yang tinggi berusaha untuk menunjukkan gambar ego yang positif, Orang yang memiliki harga diri tinggi menganggap media sosial sebagai tempat untuk memvalidasi diri atau mendapat pengakuan atas diri mereka (Mehdizadeh, 2010).

Sementara orang dengan kondisi *self estem* rendah melakukan presentasi diri didasarkan pada keinginan untuk menghindari kegagalan (Baumeister, et all, 1989). Mereka akan bertindak lebih hati-hati. Penelitian yang dilakukan (Mehdizadeh, 2010) menunjukkan hasil bahwa rendahnya *self estem* seseorang berhubungan dengan tingginya *self presentation* yang dilakukan di media online *facebook*. Hal ini berkaitan dengan dianggapnya *Facebook* sebagai media kompensasi orang-orang dengan harga diri rendah.

Sementara itu, terkait *self consciousness*, Baumeister, et all (1989) mengatakan bahwa orang yang memiliki kesadaran diri yang tinggi cenderung mengamati apa yang bisa diperhatikan orang lain dari dirinya. Menyadari diri sebagai objek yang diperhatikan orang lain dan mengatur apa yang akan ia lakukan sehingga meminimalkan kesalahan yang mungkin terjadi (Mazeikiene, et all, 2010). Menyadari diri sebagai objek yang diperhatikan orang lain dan memperkuat ketakutan akan penolakan dari lingkungan. Pengamatan oleh orang-orang di sekitarnya memperkuat rasa sadar dan motivasi diri sehingga orang akan mempresentasikan diri dan membentuk kesan tertentu (Mazeikiene, et all, 2010). Hal senada diungkap Doherty & Schlenker (1991) berdasarkan menunjukkan hasil orang dengan *Self Consciousness* tinggi atau *public self consciousness* tinggi sangat memperhatikan kata dan perbuatannya di depan publik. Orang-orang yang disebut *Pure Public* ini cenderung menggunakan strategi presentasi agar diterima orang-orang dan menghindari penolakan sosial. Mereka menyadari dirinya sebagai objek sosial dan memperhatikan cara mereka melakukan presentasi diri dan bagaimana orang-orang menilai mereka. Sedangkan orang dengan *self consciousness* rendah atau *Private Self Consciousness* cenderung tidak menggunakan strategi presentasi dan menunjukkan diri apa adanya secara positif. Mereka tidak banyak peduli seperti apa *feedback* yang akan mereka dapat dari orang lain. Mereka hanya akan menampilkan diri mereka apa adanya.

Lebih lanjut, secara garis besar *self esteem* dan *self consciousness* remaja dalam hal ini akan menentukan presentasi diri yang mereka

memiliki empat aspek yaitu *ideal self*, *multiple selves*, *consistent self*, dan *online presentation preference*. Aspek *Ideal Self* merupakan usaha seseorang dalam mempresentasikan diri idealnya secara online. Diri yang sesuai dengan harapan atas diri ideal mereka. Yang kedua aspek *Multiple Self* yang merujuk pada usaha seseorang dalam mempresentasikan diri mereka yang berbeda-beda sesuai dengan situasi online yang dialami. Ketiga adalah aspek *Consistent Self* yaitu aspek yang mengarah pada kesesuaian antara presentasi diri yang dilakukan baik secara online atau offline. Aspek keempat adalah *Online Presentation Preference* yang mengarah pada kecenderungan individu yang lebih memilih melakukan presentasi diri secara online daripada di dunia nyata.

Self esteem didefinisikan sebagai suatu bentuk evaluasi diri yang sifatnya bisa positif atau negatif. Dengan kata lain harga diri adalah pandangan dan penilaian individu atas dirinya. Terdapat dua bentuk harga diri yaitu harga diri tinggi dan rendah.

Aspek harga diri menurut Heatherton & Polivy (1991) terdiri dari *Performance* yaitu penilaian individu tentang kemampuannya. Mencakup juga bagaimana seseorang meyakini kemampuan dirinya dalam melakukan sesuatu. Serta perasaan atas kemampuan yang ia miliki. Aspek kedua adalah *Social* yang merupakan Penilaian dan kesadaran individu atas dirinya sebagai suatu objek sosial. Terkait perbandingan diri dengan orang lain dan ketakutan atas penilaian yang didapat dari lingkungan. Aspek ketiga *Appearance* yang diartikan sebagai penilaian dan kesadaran individu atas tampilan yang ia miliki. Termasuk juga

keasadaran individu lain dalam menilai penampilan yang ia miliki.

Self consciousness didefinisikan sebagai suatu pandangan dan penilaian individu atas dirinya dari dalam dan dari luar, yakni melalui ketakutan akan penilaian orang lain. Kesadaran atas diri meliputi kesadaran atas hal-hal yang ada dalam diri. Sementara kesadaran akan penilaian orang lain berupa kesadaran diri sebagai objek sosial.

Self Consciousness terdiri dari beberapa tiga aspek. Aspek *Private Self Consciousness* adalah suatu bentuk kesadaran akan diri yang meliputi perasaan, kelebihan, kekurangan, motivasi, nilai-nilai tujuan dan seterusnya.. Aspek kedua yaitu *Public Self Consciousness* adalah kondisi dimana individu menyadari bahwa dirinya adalah objek sosial yang diamati orang lain sehingga akan berpengaruh atas tindakan yang akan dilakukan. Aspek ketiga *Sosial Anxiety* merupakan suatu kecemasan yang timbul akibat kesadaran akan diri dan penilaian orang lain yang kemudian mengganggu perilaku yang bersangkutan.

Baumeister, et all (1989) menjelaskan bahwa harga diri akan memberikan pengaruh pada presentasi diri. Orang dengan harga diri tinggi lebih menghargai kemampuan mereka dan berusaha untuk mendapat pengakuan dari sekitarnya. Tingkat harga diri yang tinggi melakukan taktik presentasi diri karena berusaha mendapatkan status, prestise dan kompetensi yang lebih tinggi (Mazeikiene, et all, 2010). Orang yang memiliki harga diri tinggi menganggap media sosial sebagai tempat untuk memvalidasi diri atau mendapat pengakuan atas diri mereka (Mehdizadeh, 2010). Sementara orang dengan kondisi *self esteem*

rendah melakukan presentasi diri didasarkan pada keinginan untuk menghindari kegagalan (Baumeister, et all, 1989). Mereka akan bertindak lebih hati-hati. Penelitian yang dilakukan (Mehdizadeh, 2010) menunjukkan hasil bahwa rendahnya *self esteem* seseorang berhubungan dengan tingginya self presentation yang dilakukan di media *online facebook*. Hal ini berkaitan dengan dianggapnya *Facebook* sebagai media kompensasi orang-orang dengan harga diri rendah.

Sementara itu, terkait *self consciousness*, Baumeister, et all (1989) mengatakan bahwa orang yang memiliki kesadaran diri yang tinggi cenderung mengamati apa yang bisa diperatikan orang lain dari dirinya sehingga meminimalkan kesalahan yang mungkin terjadi dengan melakukan taktik presentasi diri. Orang yang memiliki kesadaran diri yang tinggi cenderung mengamati apa yang bisa diperatikan orang lain dari dirinya (Mazeikiene, et all, 2010). Hal ini memperkuat ketakutan akan penolakan dari lingkungan (Baumeister, et all, 1989). Hal senada diungkap Doherty & Schlenker (1991) berdasarkan hasil penelitiannya bahwa orang-orang dengan *Self Consciousness* tinggi sangat memperhatikan kata dan perbuatannya di depan publik. Mereka cenderung menggunakan strategi presentasi agar diterima orang-orang dan menghindari penolakan sosial. Mereka menyadari sebagai objek sosial dan memperhatikan cara mereka melakukan presentasi diri mereka dan bagaimana orang-orang menilai mereka. Sedangkan orang yang memiliki *Self Consciousness* rendah cenderung tidak menggunakan strategi presentasi dan menunjukkan diri apa adanya secara positif. Mereka tidak banyak peduli seperti apa *feedback* yang akan mereka

disusun berdasarkan karakteristik-karakteristik variabel tersebut yang dapat diamati (Azwar, 2015). Di bawah ini adalah definisi operasional dari variabel terikat dan variabel bebas dalam penelitian ini:

1. *Self Presentation*: Presentasi diri adalah suatu usaha yang dilakukan individu dengan cara-cara tertentu guna menciptakan kesan khusus tentang diri pada lingkungannya, dalam hal ini adalah media sosial. Skala presentasi diri yang dilakukan dalam penelitian ini mengadaptasi skala *Presentation of Online Self Scale* (POSS) milik Fullwood, et all (2015) yang terdiri atas beberapa aspek sebagai berikut:

- a) *Ideal Self*: melakukan usaha presentasi diri secara online dengan kecenderungan menunjukkan sisi diri yang dianggap ideal.
- b) *Multiple Self*: melakukan usaha dalam mempresentasikan diri secara berbeda-beda sesuai dengan situasi *online* yang dialami.
- c) *Consistent Self*: melakukan presentasi diri *online* yang bersesuaian dengan presentasi diri yang dilakukan secara *offline*.
- d) *Online Presentation Preference*: memiliki kecenderungan untuk lebih memilih mempresentasikan diri secara *online*.

2. *Self Esteem*: adalah pandangan dan perasaan individu terhadap dirinya baik itu negatif maupun positif. Instrumen penelitian yang digunakan

untuk mengukur harga diri dalam penelitian ini menggunakan skala *State Self-Esteem Scale (SSES)* milik Heatherton & Polivy (1991). Skala ini terdiri dari 20 item dan terdiri dari tiga aspek antara lain sebagai berikut:

- a) *Performance*: melakukan penilaian tentang kemampuan yang dimiliki, kesadaran diri, dan keyakinan dalam dirinya.
 - b) *Social*: melakukan penilaian atas diri sebagai suatu objek sosial dan ketakutan atas penilaian yang didapat dari lingkungan.
 - c) *Appearance*: melakukan penilaian atas tampilan yang dimiliki, keasadaran individu lain dalam menilai penampilan yang dimiliki.
3. *Self Consciousness*: suatu kondisi saat individu sadar pada pandangan terhadap dalam diri sendiri dan juga orang lain yang menyebabkan individu memandang dirinya sebagai objek sosial. Skala ini adalah skala yang diadaptasi dari skala *Self Consciousness Scale (SCS-R)* (Scheier & Carver, 2013). Skala ini terdiri dari tiga aspek, yaitu:
- a) *Private Self Consciousness*: menunjukkan kecenderungan individu untuk fokus terhadap pikiran dan perasaanya.
 - b) *Public Self Consciousness*: menyadari pandangan orang lain terhadap diri sehingga berpengaruh pada perbuatan yang dilakukan.
 - c) *Sosial Anxiety*: memiliki perasaan berupa ketidaknyamanan atas diri dan kehadiran orang lain sehingga memungkinkan timbulnya kecemasan dalam diri.

3. Teknik Sampling

Teknik sampling yang dipergunakan di dalam penelitian ini adalah teknik *Probability Sampling*. *Probability sampling* merupakan teknik pengambilan sampel yang memberikan peluang yang sama kepada setiap anggota populasi untuk dijadikan sampel dalam penelitian (Sugiyono, 2017). Lebih spesifik, dalam penelitian ini mempergunakan teknik jenis *Cluster Sampling* atau area sampling. Teknik ini dipergunakan jika populasi sangat luas dan terdiri dari kelompok individu atau cluster (Sugiyono, 2017). Pengambilan sampel berdasarkan area ini dilakukan dikarenakan populasi dalam sekolah tersebut sangat luas. Oleh karena itu, nantinya pada setiap tingkatan kelas yang terdiri dari beberapa kelas, akan dipilih satu atau dua kelas secara acak untuk diperoleh beberapa kelas pada tiap jenjang sebagai sampel dalam penelitian ini. Angket penelitian akan disebarakan melalui *link google form* melalui ketua OSIS pada ketua kelas di setiap kelas terpilih untuk diisi oleh subjek. Hal ini dilakukan dengan mempertimbangkan kondisi pengurangan kontak langsung terkait kebijakan *Physical distancing* yang diterapkan pemerintah sehingga tidak memungkinkan untuk melakukan penelitian langsung ke lapangan.

E. Instrumen Penelitian

Menurut Arikunto (2002), teknik pengumpulan data adalah suatu alat yang dipergunakan dan dipilih untuk mengumpulkan data dalam penelitian sehingga lebih sistematis dan mudah dilakukan. Sedangkan menurut Suryabrata (2011), teknik pengumpulan data merupakan suatu bentuk alat yang digunakan untuk merekam secara kuantitatif keadaan

dan aktifitas atribut-atribut psikologis.

Teknik pengumpulan data yang dipergunakan dalam penelitian ini menggunakan skala psikologi. Skala psikologi adalah alat ukur yang terdiri dari daftar pernyataan yang disusun disertai pilihan jawaban yang hanya tinggal dipilih responden sesuai dengan kondisinya saat itu (Hadi, 2000). Skala yang dipergunakan pada penelitian menggunakan skala *Likert*. Di dalam skala *likert* terdapat pernyataan-pernyataan yang terdiri atas dua jenis, yakni pernyataan yang sifatnya *favorable* (mendukung atau memihak pada objek sikap) dan pernyataan yang bersifat *unfavorable* (tidak mendukung atau tidak memihak objek sikap). Subjek akan menjawab setiap item dengan memilih 1 dari 4 pilihan jawaban dalam skala *likert* yang dipaparkan, mulai dari Sangat tidak sesuai (STS), Tidak sesuai (TS), Sesuai (S), Sangat sesuai (SS). Pada setiap aspek yang dikemukakan dalam instrument penelitian baik skala *self presentation*, *self esteem* maupun *self consciousness* pada item-item pernyataan yang *favorable* akan memperoleh skor dengan ketentuan SS = 4, S = 3, TS = 2, STS = 1 sebaliknya, pada item-item *unfavourable* dengan ketentuan STS = 4, TS = 3, S = 2, SS = 1. Instrumen yang dipergunakan dalam penelitian ini akan meniadakan jawaban ragu-ragu dengan mempertimbangkan hal-hal sebagai berikut (Hadi, 2000):

- 1) Kategori ragu-ragu menimbulkan arti yang cenderung ganda seperti netral atau ketidakmampuan memberikan jawaban.
- 2) Adanya alternatif jawaban ragu-ragu mengakibatkan terjadinya *central tendency affect* atau kecenderungan efek tengah-tengah).

menggunakan teknik uji coba terpakai. Uji coba terpakai uji coba instrument yang dilakukan secara bersamaan dengan pelaksanaan penelitian. Yang dimaksudkan dalam hal ini adalah dalam sekali pengambilan data, peneliti akan melakukan uji validitas, reliabilitas dan langsung menggunakannya untuk uji hipotesis.

1. Validitas Bahasa: Sebagai instrument yang diambil dalam Bahasa asing, maka dua instrument perlu dilakukan uji validitas Bahasa kepada dua ahli Bahasa. Setiap ahli akan menilai aitem dengan rentang 1=Tidak Reliabel. 2=Kurang reliabel dan 3=reliabel. Jumlah penilaian dari kedua ahli akan dijumlahkan. Dan bagi aitem-aitem yang kurang sesuai terjemahnya akan diperbaiki sesuai dengan saran ahli.
2. Validitas Isi: Validitas yang digunakan dalam penelitian ini adalah validitas isi (*content validity*). Validitas isi adalah validitas yang dilakukan terhadap isi tes dengan analisis rasional atau melalui *expert judgment* (Azwar, 2015). Ketiga skala yang dipergunakan di dalam penelitian ini menggunakan skala yang diadaptasi dari skala asing yang sudah ada, maka perlu dilakukan *expert judgement* untuk melihat kesesuaian skala yang digunakan dengan konstruk yang ada kepada . Setiap ahli akan menilai aitem dengan rentang 1=Tidak Reliabel. 2=Kurang reliabel dan 3=reliabel. Kemudian hasil dari kedua ahli akan dijumlahkan sehingga diketahui aitem yang reliabel, kurang reliabel dan tidak reliabel. Bagi aitem yang reliabel bisa digunakan lebih lanjut dalam penelitian, sementara aitem yang kurang reliabel harus dibenahi terlebih dahulu sesuai dengan saran yang diberikan ahli. Terakhir, untuk aitem yang tidak reliabel maka tidak dapat digunakan dalam penelitian

Tabel 15 Hasil Uji Linieritas Variabel *Self Esteem* (X1)

		df	F	Sig
Between Groups	Combined	35	1,697	0,019
	Linieritas	1	20,403	0,000
	Deviasi Linieritas	34	1,146	0,291
Within Groups		117		
Total		152		

Berdasarkan tabel tersebut, akan ditelaah dengan kedua cara yang telah disebutkan sebelumnya melalui tabel-tabel di bawah ini:

Tabel 16 Perbandingan Signifikansi Uji Linieritas Variabel *Self Esteem* (X1)

Sig.	Keterangan
0,291	terdapat hubungan Linier

Tabel tersebut menunjukkan nilai signifikansi sebesar 0,291, dimana nilai ini lebih besar dari 0,05. Hal ini mengindikasikan bahwa terdapat hubungan linier pada variabel *Self Esteem* (X1) dengan variabel *Self Presentation* (Y). Sementara dengan menggunakan cara kedua akan dijabarkan dengan tabel berikut:

Tabel 17 Perbandingan Nilai F Uji Linieritas Variabel *Self Esteem* (X1)

F hitung	F tabel	Keterangan
1,146	1,530	terdapat hubungan Linier

Berdasarkan tabel tersebut didapati F hitung sebesar 1,530. Untuk menghitung nilai F tabel terlebih dahulu harus diketahui nilai df (deviasi linieritas; df within group). Berdasarkan tabel 15 diperoleh df (34;117), setelah dilihat pada distribusi tabel f, maka diperoleh nilai F tabel sebesar 1,530. Berdasarkan perbandingan nilai antara F hitung dan F tabel dapat diketahui bahwa terdapat hubungan linier pada variabel *Self Esteem* (X1)

atau SE masing-masing variabel bebas dalam pengaruhnya secara bersama-sama terhadap variabel terikat, dalam hal ini *self presentation*. Lebih lanjut *self esteem* memiliki SE sebesar 10,5%. Sedangkan sumbangan efektif *self consciousness* adalah sebesar 1,7%.

C. Pembahasan

Penelitian ini memiliki tujuan untuk mengungkap adanya hubungan antara *self esteem* dan *self consciousness* dengan *self presenation* remaja pengguna media sosial di SMAN 2 Lamongan. Untuk itu, teknik analisis data yang digunakan dalam penelitian ini adalah teknik analisis regresi linier berganda. Oleh karenanya, sebelum melakukan analisis tersebut, sebelumnya dilakukan uji prasyarat berupa uji normalitas, uji linieritas, uji multikolinieritas dan uji heterokedstisitas.

Setelah melakukan uji normalitas, nilai yang diperoleh adalah signifikansi sebesar 0,200. Lebih lanjut, nilai ini $> 0,05$ dimana memiliki arti bahwa data penelitian berdistribusi normal. Setelah itu, dilakukan uji linieritas pada kedua variabel bebas dalam penelitian ini yaitu *self esteem* dan *self consciousness*. Variabel *self esteem* memiliki nilai signifikansi sebesar 0,291. Sementara variabel *self consciousness* memiliki nilai signifikansi sebesar 0,071. Dengan kata lain, kedua variabel ini memiliki nilai signifikansi $> 0,05$. Hal ini mengartikan bahwa dalam penelitian ini memiliki hubungan yang linier. Kemudian hasil uji multikolinieritas menunjukkan nilai tolerance sebesar $0,879 > 0,10$ dan nilai VIF sebesar $1,138 < 10,00$. Kedua hasil tersebut

menunjukkan bahwa tidak terjadi gejala multikolinieritas dalam data penelitian. Selanjutnya pada hasil uji heterokedstisitas dengan metode glejser menunjukkan nilai signifikansi sebesar *self esteem* 0,073 > 0,05 dan *self consciousness* 0,791 > 0,05. Hasil ini menunjukkan bahwa pada variabel penelitian tidak terjadi gejala heterokedstisitas. Setelah melakukan beberapa uji prasyarat tersebut didapati bahwa data dalam penelitian berdistribusi normal, memiliki hubungan linier dan tidak memiliki gejala multikolinieritas dan heterokedstisitas sehingga selanjutnya data dianalisis menggunakan teknik Analisa regresi linier berganda dengan bantuan SPSS 20.0.

Penelitian ini memperoleh hasil deskriptif yang menunjukkan bahwa subjek dalam penelitian ini adalah sebanyak 153 orang. Pada pengukuran *self presentation* didapati bahwa skor minimum subjek adalah 22. Sementara itu skor maksimum yang diperoleh subjek adalah 56. Secara keseluruhan, mean dari *self presentation* adalah 35,26 dengan standar deviasi sebesar 6,479. Kemudian, pada pengukuran *self esteem* didapati bahwa skor minimum subjek adalah 28. Sementara itu skor maksimum yang diperoleh subjek adalah 72. Dan secara keseluruhan, mean dari *self esteem* adalah 50,86 dengan standar deviasi sebesar 8,235. Yang terakhir, pada pengukuran *self consciousness* didapati bahwa skor minimum subjek adalah 39. Sementara itu skor maksimum yang diperoleh subjek adalah 71. Secara keseluruhan, mean dari *self consciousness* adalah 54,58 dengan standar deviasi sebesar 6,049.

Setelah dilakukan pengkategorisasian skor *self presentation*

jika variabel bebas yang lain bernilai tetap dan *self consciousness* mengalami kenaikan sebesar 1%, maka *self presentation* akan mengalami kenaikan sebesar 0,095. Koefisien yang bernilai positif disini menunjukkan bahwa terjadi hubungan positif antara *self consciousness* dengan *self presentation*. Semakin tinggi nilai *self consciousness* maka akan semakin tinggi pula tingkat presentasi diri.

Pada uji hipotesis pertama memperoleh hasil bahwa terdapat hubungan signifikan antara *self esteem* dengan *self presentation* remaja pengguna media sosial dengan nilai signifikansi sebesar 0,000 dan menunjukkan korelasi negatif yaitu -3,375. Hal tersebut menunjukkan bahwa semakin tinggi *self esteem* seseorang maka *self presentation* yang dilakukan akan semakin rendah. Begitu pula sebaliknya, apabila semakin rendah *self esteem* seseorang maka tingkat *self presentation*nya semakin tinggi.

Hal ini bersesuaian dengan penelitian yang dilakukan Mehdizadeh (2010) yang dilakukan dengan menggunakan subjek 100 pengguna facebook di Universitas York University. Hasil dari penelitian ini menunjukkan rendahnya *self esteem* seseorang berhubungan dengan tingginya *self presentation* yang dilakukan di media online *facebook*. Hal serupa juga ditemui dalam penelitian Rozika & Ramdhani (2016) yang meneliti 389 subjek pengguna *Instagram*. Hasil dari penelitian ini menunjukkan bahwa terdapat hubungan antara harga diri dengan *online self presentation*. Menurut Mehdizadeh (2010) ini berkaitan dengan dianggapnya media sosial sebagai media kompensasi orang-orang dengan harga diri rendah. Mereka dalam hal ini merasa

aman mencoba-coba dan melakukan berbagai bentuk presentasi diri bagi diri mereka agar orang-orang yang melihat mereka melalui media sosial bisa menangkap kesan yang sengaja diciptakan ini.

Baumeister, et all (1989) mencatat bahwa orang dengan harga diri tinggi lebih menghargai kemampuan mereka dan butuh pengakuan. Mereka melakukan taktik presentasi diri karena hanya berusaha mendapatkan status, prestise dan gambaran kompetensi yang lebih tinggi dari orang lain. Dengan kata lain, orang yang memiliki harga diri tinggi menganggap media sosial sebagai tempat untuk memvalidasi diri atau mendapat pengakuan atas diri mereka. Apabila orang dengan harga diri tinggi ini merasa kemampuan mereka tidak perlu pengakuan lagi atau sudah merasa cukup mendapat pengakuan dari lingkungannya selama ini, maka mereka menganggap tidak perlu lagi melakukan tingkat presentasi diri yang tinggi dalam media sosial. Daripada mengatur dan memikirkan presentasi diri yang mereka lakukan dengan berhati-hati di media sosial, menurut Jang, et all (2018) orang dengan harga diri tinggi lebih sering menunjukkan *true self presentation* yang berkolerasi dengan tingkat kebahagiaan mereka yang tinggi.

Sementara, orang dengan kondisi *self esteem* rendah melakukan presentasi diri didasarkan pada keinginan untuk menghindari kegagalan (Mazeikiene, et all, 2010). Orang-orang dengan harga diri yang rendah, meskipun berusaha untuk mendapatkan gambar yang diinginkan, cenderung bertindak secara tidak langsung. Mereka akan bertindak lebih hati-hati. Mereka cenderung melakukan *tactical self presentation* untuk mengatur kesan yang mereka sajikan di media sosial. Mereka bisa

juga melakukan *true self presentation* atau *expressive self presentation* namun cenderung akan sangat berhati-hati dalam melakukannya.

Pada uji hipotesis kedua memperoleh hasil bahwa tidak terdapat hubungan signifikan antara *self consciousness* dengan *self presentation* remaja pengguna media sosial dengan nilai signifikansi sebesar 0,282. Penelitian Doherty & Schlenker (1991) menjelaskan bahwa terkait *self consciousness* dibagi menjadi dua istilah yaitu *public self consciousness* yaitu orang dengan *self consciousness tinggi* dan *private self consciousness* atau dengan *self consciousness rendah*. Orang-orang dengan *Public Self Consciousness* sangat memperhatikan kata dan perbuatannya di depan publik. Orang-orang yang juga disebut *Pure Public* ini cenderung menggunakan strategi presentasi agar diterima orang-orang dan menghindari penolakan sosial. Mereka menyadari sebagai objek sosial dan memperhatikan cara mereka melakukan presentasi diri mereka dan bagaimana orang-orang menilai mereka. Sedangkan orang dengan *Private Self Consciousness* cenderung tidak menggunakan strategi presentasi dan menunjukkan diri apa adanya secara positif. Mereka tidak banyak peduli seperti apa *feedback* yang akan mereka dapat dari orang lain (Doherty & Schlenker, 1991). Mereka hanya akan menampilkan diri mereka apa adanya. Dalam penelitian ini, remaja pengguna media sosial tidak menunjukkan adanya hubungan antara *self consciousness* dengan *self presentation*. Dengan kata lain, mereka lebih mengarah kepada *private self consciousness* dimana mereka tidak menganggap diri mereka di media sosial sebagai objek sosial. Mereka tidak takut dengan *feedback* yang akan diperoleh

juga cenderung tidak menggunakan strategi presentasi dan menunjukkan diri mereka apa adanya.

Hal serupa diungkap melalui penelitian Hart, et all (2019) yang mengatakan bahwa orang-orang dengan *public self consciousness* cenderung meningkatkan presentasi diri mereka pula. Berbeda halnya dengan *private self consciousness* yang cenderung tidak meningkatkan presentasi diri. Akan tetapi menurut penelitian ini *public self consciousness* dan *private self consciousness* memiliki strategi presentasi diri masing-masing. Orang-orang dengan *public self consciousness* menggunakan lebih banyak bentuk presentasi diri seperti *ingratiation*. Sementara, orang dengan *private self consciousness* tidak masalah dengan menampilkan diri mereka apa adanya.

Pada uji hipotesis ketiga memperoleh hasil bahwa terdapat hubungan signifikan antara *self esteem* dan *self consciousness* dengan *self presentation* remaja pengguna media sosial dengan nilai signifikansi sebesar 0,000. Hal tersebut menunjukkan bahwa *self esteem* dan *self consciousness* seseorang mempengaruhi *self presentation* yang dilakukan di media sosial. *Self esteem* dan *self consciousness* remaja dalam hal ini akan berpengaruh pada presentasi diri yang mereka lakukan di media sosial. Orang dengan harga diri tinggi akan mempergunakan media sosial untuk memverifikasi gambaran atas diri yang mereka yakini atau dengan kata lain memperoleh pengakuan atas kelebihan mereka (Baumester, et all, 1989). Sementara orang dengan harga diri rendah menjadikan media sosial sebagai tempat melakukan kompensasi atas kekurangan yang ada dalam diri mereka

(Mehidzahdeh, 2010). Sedangkan *self consciousness* yang dimiliki akan membuat remaja menyadari atas kelebihan apa saja yang harus mereka tonjolkan dan kelemahan yang harus disembunyikan melalui media sosial. Kesadaran atas diri membuat seseorang mengamati apa yang bisa diperhatikan orang lain dari dirinya. Menyadari diri sebagai objek yang diperhatikan orang lain dan memperkuat ketakutan akan penolakan dari lingkungan (Mazeikiene, et al, 2010). Jadi, dengan mempertimbangkan bagaimana ia dilihat orang-orang disekitarnya, maka individu tersebut lebih cenderung akan menerapkan presentasi diri.

Lebih lanjut, berdasarkan nilai koefisien determinasi (*R square*) yang diperoleh nilai sebesar 0,122 yang artinya *self esteem* dan *self consciousness* memiliki pengaruh terhadap *self presentation* sebesar 12.2%, dimana dalam hal ini kedua variabel memiliki sumbangan efektif yang berbeda.. variabel *self esteem* memiliki sumbangan efektif sebesar 10,5% terhadap *self presentation* remaja pengguna media sosial. Sementara, variabel *self consciousness* memiliki sumbangan efektif sebesar 1,7%. Dengan kata lain, sumbangan efektif yang diberikan *self esteem* lebih besar daripada *self consciousness* atas pengaruhnya pada *self presentation* remaja pengguna media sosial.

Hasil penelitian ini dimana data menunjukkan bahwasanya *self esteem* dan *self consciousness* yang dimiliki remaja dalam taraf sedang dalam kategori terbanyak. Oleh karena itu, implikasi dari hasil penelitian ini adalah untuk meningkatkan kembali pengenalan diri yang lebih baik oleh remaja terutama dalam hal *self esteem* dan *self consciousness*.

Peningkatan variabel dalam diri ini dianggap mampu membuat individu melakukan dan memilah-milah teknik presentasi diri di media sosial dengan lebih bijak. Bukan hanya dalam diri namun penggunaan presentasi diri yang baik dan pada porsinya juga dipengaruhi oleh lingkungan, dimana sekolah bisa turut serta mengambil peran dalam pemberian edukasi baik dalam hal pengenalan diri yang baik untuk meningkatkan *self esteem* dan *self consciousness*, maupun edukasi mengenai presentasi diri di media sosial yang ideal dan tidak merugikan pihak lain.

Keterbatasan dalam penelitian ini yakni penggunaan alat ukur baik *self presentation*, *self esteem* dan *self consciousness* yang masih merupakan alat ukur adaptasi dari Bahasa asing. Dalam hal ini dibutuhkan alat ukur yang dibuat khusus terutama menyesuaikan dengan kondisi penggunaan sosial media dan budaya masyarakat setempat. Dan diharapkan alat ukur yang memang khusus dibuat untuk hal ini mampu memberikan hasil penelitian yang lebih akurat. Selain itu, keterbatasan penelitian ini didasari hanya pada dua variabel yang diteliti hubungannya dengan *self presentation* padahal masih banyak sekali faktor lain yang juga menarik untuk diulas hal ini didukung dengan semakin maraknya penggunaan media sosial sekarang ini yang sudah seperti bagian vital dari keseharian masyarakat.

- Individual Differences Profiling Public And Private Self-Consciousness On Self Presentation Tactic Use*. *Personality and Individual Differences*, 147(September 2018), 53–57. <https://doi.org/10.1016/j.paid.2019.04.010>
- Heatherton, T. F. & Polivy, J. (1991). *Development and Validation of a Scale for Measurement State Self Esteem*. *Journal of Personality and Social Psychology*, 60, 895-910.
- Hogg, M. A., & Vaughan, G. M. (2011). *Social Psychology* (sixth edit). Harlow, England.: Pearson Education Inc.
- Huang, H.Y. (2014). *Self Presentation Tactics in Social Media*. International Conference on Social Science ICSS.
- Hurlock. (2002). *Psikologi Perkembangan*. Jakarta: Erlangga.
- Jang, W. E., Bucy, E., & Cho, J. (2018). *Self-Esteem Moderates the Influence of Self-Presentation Style on Facebook Users Sense of Subjective Wellbeing*. *Journal of Psychology Computers in Human Behavior*. <https://doi.org/10.1016/j.chb.2018.03.044>
- Johnson, B. K., & Ranzini, G. (2018). *Computers In Human Behavior Click Here To Look Clever: Self-Presentation Via Selective Sharing Of Music And Film On Social Media*. *Computers in Human Behavior*, 82, 148–158. <https://doi.org/10.1016/j.chb.2018.01.008>
- Kemendikbud. (2020). www.dapo.dikdasmen.kemendikbud.go.id diakses pada 3 Maret 2020 pada 6.38 WIB.
- Kramer, N.C., & Winter, S. (2008). *Impression Management 2.0: the Relationship of Self Esteem, Extraversion, Self Efficacy & Self Presentation within Social Networking Sites*. *Journal of Media Psychology* 2008; Vol. 20(3):106–116. DOI 10.1027/1864-1105.20.3.106.
- Kusumasari, H., & Hidayati, D. S. (2014). *Rasa Malu Dan Presentasi Diri Remaja Di Media Sosial*. *Jurnal Psikologi Teori Dan Terapan*. <https://doi.org/10.26740/jptt.v4n2.p91-105>
- Mehdizadeh, S. (2010). *Self-presentation 2.0: Narcissism and self-esteem on facebook*. *Cyberpsychology, Behavior, and Social Networking*. <https://doi.org/10.1089/cyber.2009.0257>
- Mazeikiene, Peleckiene, & Peleckis. (2010). *The Main Factors Determining The Choice Of Self-Presentation Strategies In Negotiations And Business Meetings*. *Journal Bussiness Theory & Practice* Volume 11 No.4.
- Muhid, A. (2019). *Analisis Statistik Edisi ke 2*. Sidoarjo: Zifatama Jawa.
- Myers, D. G. (2010). *Social Psychology* (Tenth Edit). New York: McGraw-Hill Inc.
- Radar Surabaya Jawapos. (2019). www.radarsurabaya.jawapos.com. diakses pada 05 Februari 2019 pada 12:45 WIB.
- Royyana, D. A., & Fauziah, N. (2017). *Hubungan antara Presentasi Diri dengan Kesepian pada Remaja di SMA Taruna Nusantara*. *Jurnal Empati* Vol 6 No.1 Januari 2017.
- Rozika, L. A., & Ramdhani, N. (2016). *Hubungan antara Harga Diri dan Body Image dengan Online Self-Presentation pada Pengguna Instagram*. 2(3), 172–183.
- Sanderson, C. (2010). *Social Psychology*. Danvers, United States of America:

